

NUESTRA EXPERIENCIA DE TRABAJO CON ORGANIZACIONES PUBLA-
CIONALES

SISTEMATIZACION TRABAJO MUJER

ANTECEDENTES :

44-IX-73 : Derrota histórica, no sólo por ausencia de ciertas capacidades; movimiento popular ha incubado muchas limitaciones a lo largo de su historia :

Ausencia sujeto político que geste proyecto popular (Gobierno popular, pero ¿Proyecto popular; sujeto político??)

A nivel de consideraciones, se puede decir que en este período la mujer cumple un rol activo en acciones masivas, pero desde su rol en la familia. La "Política" la hace el hombre y más aún, la política es más bien propiedad de los partidos (por eso ¿se empieza a construir sujeto político?)

73 - 83 : Caracterización General - Transformación sociedad .
Doctrina Seguridad Nacional y Política, pilares nuevo régimen
Algunos pasos : Pauperización amplios sectores; falta acceso a servicios públicos básicos, represión política y policial; temor pasividad; atomización popular; desarticulación movimiento popular, etc.

PROCESO ORGANIZACION POBLACIONAL - CARACTERIZACION

1. Años 73 - 76 - período de emergencia. Iglesia e instituciones de apoyo no oficiales dan respuesta a ella, impulsando, motivando y otras veces, ejecutando, diferentes tipos de asistencia: de fensa jurídica, denuncia, etc.

En el sector poblacional, su respuesta es el impulso (y/o ejecución) de tareas que gesten los primeros grupos poblacionales (post-golpe), que ayuden a paliar los problemas de alimentación, cesantía, represión de sectores poblacionales.

En los años 74, se constituyen los comedores populares; infantiles. En nuestra zona alcanzan un número superior a 40 y de una manera u otra, son símbolos de denuncia en la población misma y a nivel nacional.

En los años 75, aparecen en sectores poblacionales, las bolsas de cesantes; ya, los comedores, empiezan a "institucionalizarse" y están compuestos en su mayoría por familias de cesantes crónicos. En cambio, las bolsas de cesantes, la componen en un principio, pobladores con trayectoria laboral y su objetivo será tener talleres productivos que ayuden a enfrentar la creciente cesantía y ser un factor de organización poblacional.

En estos años (74-75), los equipos zonales, el análisis de los p.p., la intención de dirigentes populares, y de sectores de avanzada en la Iglesia, junto con la tarea de asistencia a los sectores populares en esta nueva situación, ven como importante la rearticulación del movimiento popular y específicamente el poblacional, para enfrentar a la dictadura.

Se pensó en alguna oportunidad, en los comedores poblacionales como un primer intento de reagrupación poblacional. De hecho lo fue. Pero su composición social y las tareas allí implementaban, no eran favorables a la intención de reconstituir mov. popular desde ese sector.

Cuando se constituyen las bolsas de cesantes, y por un par de años al menos, se le dá a esta organización poblacional el carácter de "Eje" del mov. poblacional.

En torno a él, se irían nucleando otras agrupaciones recién surgidas (Centro Apoyo Escolar, Centros Juveniles, GAF, Comedores, Club Deportivo, etc.)

Al mismo tiempo, con preocupación, el diagnóstico de las bolsas de cesantes, hacen ver que su composición también es constituida mayoritariamente por mujeres, aunque esta organización, a diferencia del comedor, lo constituyen o componen un mayor número de hombres con trayectoria política o de dirigentes algunos, otros, con trayectoria laboral, y otros, también cesantes crónicos.

Atraen más hombres a estos grupos; incorporan hombres concientes fue tarea y preocupación permanente de los equipos de zonas, agentes políticos, dirigentes poblacionales, algunos sectores de Iglesia.

A nivel de tareas o actividades que estas organizaciones se dan están :

Por una parte, talleres productivos que ayuden a enfrentar el problema de la cesantía, que se ha agudizado fuertemente.

Por otra, el área de capacitación, que si la revisamos está abocada fundamentalmente, a la entrega de contenidos (como modalidad o estilo pedagógico principal) en referencia a la "orgánica" de las bolsas de cesantes, al "papel del dirigente", a la "contingancia", al sentido de "la coordinación de los grupos populares en torno a la coordinación de las bolsas de cesantes, en niveles sectoriales comunales, zonales, provincial, etc.

No se observan, en forma relevante contenidos, que digan relación con aspectos de la vida más cotidiana (como reflejo de una situación política más global), o con la especificidad de intereses de los participantes en estas organizaciones (mujeres, hombres, jóvenes, dueñas de casa, etc.)

A fines de los años 76, estas organizaciones se van deteriorando como referente en el ámbito poblacional.

al tratar de objetivar la situación de estas agrupaciones poblacionales en este período, se constata que:

- el comedor se torna en una tarea asistencial y que convocó a sectores más marginales de la población, cuya única motivación fue el adquirir el alimento diario, con una convocatoria sólo a mujeres;
- la bolsa de cesantes, con todos los intentos de incorporar hombres y de ser eje articulador de la población, no lo logra:

* LA TAREA de paliar la cesantía, a través de la creación de talleres productivos, rápidamente alejan a los ex trabajadores, ya que no satisfacen ni el ingreso económico ni la práctica laboral-productiva que ellos buscaron (talleres de calzados, carpintería, artesanía, etc a obreros industriales, política económica de gobierno no permite el éxito mínimo en la venta de estos productos).

La composición permanente de estos grupos, sigue siendo las mujeres porque en estas tareas productivas artesanales, ellas le significan algún tipo de ingreso económico que ayude a la subsistencia familiar; no les obligan a desplazarse fuera de la población y están siempre muy ligadas a su hogar no impidiéndole cumplir su rol de dueña de casa, y son actividades coherentes con su rol y tareas siempre desempeñadas como mujeres (artesanía, tejidos, manualidades, salud, alimentación, etc.

Toda la estrategia de coordinación poblacional, sólo la ejecutan los hombres con más experiencia o trayectoria, pero están muy separados de los intereses de las bases (descrita en el párrafo anterior), por tanto, no se logra la consecución de los objetivos movilizados, en forma relevante.

2. Años 77 - 78 : Sin gran significación histórica y con los mismos debilidades de los grupos e intencionalidades del anterior período, van surgiendo grupos de organizaciones reivindicativas a nivel poblacional (comité de vivienda). Su deterioro tiene deficiencias parecidas a la de los años anteriores, en cuanto a su concepción y principalmente, porque ellas "topan techo" al reivindicar a un Estado que cambió su rol.

3. Años 78 - 83 :

- Se valoran todos los grupos solidarios poblacionales surgidos en períodos anteriores, por cuanto ellos son las primeras experiencias o manifestaciones de reagrupación poblacional, que permiten el ejercicio de valores como la solidaridad, la autoayuda, la asistencia, el sentido de lo colectivo.

- Se empieza a re-leer la situación global del país y se entiende la poca relevancia de los grupos solidarios como reactivadores del movimiento popular y su deterioro por cuanto :

* la situación de emergencia se torna permanente. No se satisfacen las demandas de subsistencia en estos grupos, ya que nacen para la transitoriedad.

* la composición deseada, clase obrera, no se incorpora. Las bases están constituidas por "cesantes no reales", más determinados y por mujeres en su mayoría.

* los equipos zonales cuentan con menos recursos y se replantean las hipótesis anteriores acerca del mov. popular. Hay una búsqueda por la autonomía de los grupos (poder de decisión, Autofinanciamiento), por re-leer los intereses de los pobladores, por estar más atentos a su especificidad como "actores" (mujeres, jóvenes, etc.)

- Esta revisión de la coyuntura y del proceso y de lo que en él ocurre, no es solo preocupación de los equipos de solidaridad, sino también de los p.p., de la Iglesia, etc. Además hay hitos políticos, importantes, como el Plebiscito, que consolida aún más al régimen y que obliga a sectores de avanzada (en los p.p., intelectuales, pobladores, etc. a replantearse este "nuevo ^{ESQUEMA} acceso").

En este período, prácticamente desaparecen las organizaciones solidarias o poblacionales de los años anteriores.

Muchos ~~de ellas~~ de ellas (por la valoración que le han significado) junto a otros pobladores empiezan a configurar las actuales organizaciones poblacionales o populares, en los cuales, observamos :

- grupos más autónomos (coordinados, ligados a la Iglesia local).
- grupos con objetivos más incluyentes y amplios: subsistencia, formación, reivindicación, lugar de encuentro y expresión, etc.
- grupos con práctica internas más propias (participación - democracia- lugar de encuentro- colectivización de problemas cotidianos y globales- propuestas de acciones con mayor seguridad de éxito - interés por los problemas de la población, etc.)

La mayoría de estos grupos, lo constituyen jóvenes y mujeres, siendo estas últimas, absolutamente mayoritaria (por ej. en la comuna de Renca hay más de 32 organizaciones populares, siendo al menos 18 "grupos de mujeres o dueñas de casa" y en el resto también participan en forma relevante, las mujeres, otro ej. lo en contramos en el Diagnóstico del Equipo Zonal, año 82).

Ante esto, a nivel de p.p. observamos preocupación por el problema de la mujer. Algunos la ven sólo como preocupación "táctica". Otros, como parte del sujeto político que deberá gestar un proyecto popular.

A nivel de sectores de avanzada o más inserto en la población de Iglesia y también en el Equipo, vamos tratando de apoyar la rearticulación del movimiento popular, desde una perspectiva más educativa (E.P.), que nos hace objetivar nuestra práctica de apoyo y estar en actitud de búsqueda para responder a las demandas reales y no a nuestras "voluntades".

Es así, como en estos dos o 3 últimos años, vamos encontrando grupos de mujeres o grupos en donde ellas son su componente principal. Y al tratar de captar sus reales motivaciones, nos vamos encontrando que :

- les interesa salir de su casa,
- participar con otras,
- participar en la población,
- conversar de sus vivencias diarias (cesantía, neurosis, relaciones familiares, etc.)
- conocer lo que está pasando en el país, de sus causas, de cómo aportar a un cambio (temática recurrente con mayor énfasis en este año 83).

Seguramente estas motivaciones estaban y han estado siempre en la organización popular y en este caso, en los grupos de mujeres, pero en los años anteriores, no les veíamos con nitidez.

El énfasis, en ese entonces, era, dicho bruscamente, reagruparnos luego en la población, coordinarnos, ser dirigidos por los que tuvieron experiencia anterior (hombres) para salir de la dictadura, que en principio se veía como emergencia.

Las motivaciones ya descritas, van adquiriendo carácter de demanda hacia el Equipo Zonal en otras instancias de apoyo, que trabajen directamente con los grupos.

En el Equipo, esta demanda proviene fundamentalmente, del sector Renca,, en donde se trabaja un proyecto sectorial (año 82). Se opta por recoger estos intereses, hacia propuestas de contenidos, "negociarlos" con otros grupos de mujeres de Renca y trabajar allí desde un "Equipo de la mujer" (Equipo Zonal de Solidaridad)

Producto del catastro de organizaciones (año 82) de demandas de dirigentes intermedios y de nuestra incapacidad de recursos humanos, se trabaja un Seminario de Dirigentes que apoyan trabajo con grupos de mujeres, en la Zona.

En el presente año, junto a otros proyectos específicos del Equipo Zonal (GAF, Recreación), se configura el proyecto de la mujer, que sigue trabajando en forma sistemática con grupos de mujeres.

también en Renca, en donde hay un desarrollo de movimiento popular y una mayor inserción del Equipo Zonal. Los contenidos, se están diseñando en conjunto con los grupos de mujeres pobladoras y apuntan a la mujer como dueña de casa, como mujer, como pobladora.

Nuestro diseño quiere tomar en cuenta la especificidad de la mujer pobladora, haciendo un aporte para que sea realmente sujeto popular, capaz de tomar opciones; esto a través del apoyo a sus actividades: de convivencia, encuentro, manualidades, etc. y de formación.

27 de Junio de 1983.-